



443/146 - La objeción de conciencia

Marina Corchuelo Merino¹, María Dolores Grueso Calero² y María José Sánchez Blázquez³

¹Enfermero Residente. Centro de Salud Fuente del Maestre. Badajoz. ²Enfermera Residente. Centro de Salud Talavera La Real. Badajoz. ³Enfermero Residente. Centro de Salud San Fernando. Badajoz.

Resumen

Objetivos: Conocer las actitudes del profesional de enfermería del área de salud de Cáceres ante diferentes escenarios respecto a la objeción de conciencia (OC). Conocer si las variables religión y formación influyen en estas actitudes.

Metodología: *Diseño:* estudio descriptivo, prospectivo y transversal. *Población de estudio:* enfermeros que trabajan en el área de salud de Cáceres (centro de salud San Jorge y Zona Centro, además de servicios específicos del hospital San Pedro de Alcántara y Virgen de la Montaña). La muestra se fijó en 180 enfermeros. *Fuente de recogida de información/Instrumentos:* la herramienta utilizada para el desarrollo del estudio ha sido un cuestionario compuesto por dos secciones: una sección cuya finalidad comprendía la obtención de información sobre la formación y creencias del encuestado, y una segunda sección cuyo objetivo era conocer las actitudes de los encuestados, en 18 escenarios sobre OC. Se pidió autorización al área de salud de Cáceres tanto a la dirección de enfermería del hospital como a la de los centros de salud que integran dicha área, para realizar cuestionarios validados a los enfermeros seleccionados en el muestreo, con el fin de conocer qué actitudes adoptan dichos profesionales ante la objeción de conciencia y si en dichas actitudes influyen la religión y la formación. *Análisis de datos:* se ha llevado a cabo mediante el programa SPSS versión 20.0 y Excel 2007 para Windows. Para el análisis descriptivo se ha utilizado la media, desviación típica, mediana, asimetría, frecuencias y porcentajes. También se ha analizado las variables categóricas mediante la prueba de chi-cuadrado.

Resultados: La tasa de respuesta de los encuestados fue de 78,33%. En la información recibida sobre la OC, el mayor porcentaje de encuestados se decanta por “poca información” (42%) sobre bioética. Uno de los escenarios más destacados es la “obstinación terapéutica”, en el que podemos comprobar cómo a pesar de que el porcentaje más alto es el que no alegaría OC (43,6%), la cantidad de profesionales que dudan (24,4%) o alegarían la OC (22,1%) es alta comparada con la de otros escenarios. Por otro lado, se han realizado comparaciones con las variables categóricas de religión y formación para comprobar las actitudes y la respectiva influencia de estas variables. En primer lugar, se ha comparado las distintas actitudes que podemos encontrar en los que han cursado con formación posgrado (40%) y los que carecen de ella (38%). En segundo lugar, se han comparado las respuestas que se consideran creyentes (79,9%) frente a los que no lo son (20,3%). Tanto en la primera comparación como en la segunda los resultados no han sido significativos.

Discusión/Conclusiones: Existe una gran falta de información y formación sobre bioética, algo que se ha podido comprobar con el cuestionario, exponiendo a los encuestados escenarios en los que no han sabido responder. Tanto la formación en bioética como en OC es bastante inferior a la deseada. En cuanto a la religión se encuentra bastante diversidad a la hora de responder.

Palabras clave: Objeción de conciencia. Enfermería. Escenarios. Formación. Creencias.